

# CORREO DE LA MAÑANA

Badajoz, al mes . . . 1'25 pesetas.  
Provincia, trimestre . . . 3'75 .  
Fuera de la provincia, id. . . 5'00 .  
Extranjero, año . . . 24'00 .

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios  
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 0'50 pesetas  
En 2.ª id. id. id. 10 . . . 0'25 .  
En 3.ª id. id. id. 10 . . . 0'10 .  
En 4.ª id. id. id. 10 . . . 0'05 .

Badajoz.—Año V.—Número 1.593

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Domingo 29 de diciembre de 1918

## Extremadura LA FECUNDIDAD DE LA RAZA

Los obstinados en negar la acentuación étnica de Extremadura, cuando ante la presencia de su fecundidad en héroes, en artistas, en grandes mentalidades, se ven imposibilitados de sostener su negación, acuden como último recurso al tópico de que, si en otros tiempos la hubo, en la actualidad y desde mucho tiempo atrás, ha desaparecido.

—Es verdad—dicen—que en otros tiempos la prolificidad de este suelo en conquistadores, en civilizadores, descubridores, sabios en todos los órdenes de la ciencia, poetas, pintores y hasta héroes de santidad y arrebatados místicos, denunció la existencia aquí de una raza vigorosa y fecunda; porque no puede obedecer sólo a una mera coincidencia topográfica, tal prolificidad de espíritus superiores y de notas tan congruentes en su psicología.

Pero hoy y ayer, en los días que mediaron, de esa explosión de fecundidad, ha dejado de producirse el fenómeno y esto acusa, o que la raza emigró o que desapareció con el resto de la nación y perdiendo su fisonomía.

Esta manera de razonar se parece mucho a los que consideran agotada la fecundidad de España porque, mirando a las cumbres de la política, no ven apenas un arbusto de mediano tamaño que decore sus cimas; sin fijarse en que los campos del arte, los de la ciencia, todos aquellos donde no está enteramente obstruido el paso—aunque en todos lo está bastante—por el favor absorbente y asfixiante del centralismo, España produce glorias que pueden rivalizar, sin desdoro y a veces con mucha ventaja con todas las de los pueblos más cultos del mundo.

Hay además una incongruencia de crítica para apreciar la fecundidad de los tiempos. Considerar estéril o agotada la raza porque hoy no produce Pizarros, Cortés, Balboas, Alvarados y Valdivias, es igual que si dos años antes de esta guerra se hubiera considerado enteramente infecunda a Francia porque no producía Carlos Magnos ni siquiera Roldanes y Reinaldos.

La fecundidad de los pueblos se no aprecia pidiéndoles todos los días lo mismo, porque cada momento de la historia tiene su fecundidad peculiar, y no todos son propicios para suscitar en las razas igual género de prolificidad, aunque potencialmente la tengan siempre.

Muerta parecía Extremadura al comenzar el pasado siglo, y cuando estalló la explosión que dio principio a nuestra última epopeya, además de ser la primera que organizó un ejército, al conjuro del alcaide de Mostoles, en Cádiz hizo oír la voz de su mentalidad y de su vigor en las acometidas de Muñoz Torrero, de los Calatravos, de Gallardo y tantos más y hasta en las férreas resistencias del obispo Quintano, que impusieron respeto aun a los adversarios.

Y no puede considerarse estéril ni infecunda la raza que después produce glorias como las de Donoso, Bravo Murillo, Tejado, Moreno Nieto, Ayala y hasta el mismo Quintana, madrileño por accidente, y extremo de estirpe y hasta de temperamento, Carolina y tantos más que ilustraron la historia de la mentalidad española en aquella centuria.

Y hay que tener en cuenta que, ya entonces no brillaba en las alturas todo el que valía, sino el que además de valer, no encontraba obstruido el camino para subir a la cumbre cónica que en España se divisa, desde hace más de un siglo, porque ha monopolizado el prestigio como el poder.

Y hoy mismo; hoy que ha llegado ese monopolio de Madrid hasta el punto de que ni torero se puede ser de renombre si allí no se da el *exequatur*, fuera de las esferas de la política que aparecen ocupadas por la atonía que hace creer a toda España estéril, Extremadura sigue dando señales vigorosas de fecundidad, en la posible medida que los obstáculos de la centralización permiten.

Hace pocos días celebraba la prensa toda de Extremadura que fuera un joven hijo de esta tierra, el ya ilustre Carrasco Garrorna, que ocupaba el asiento que dejó vacío en la Universidad la muerte de Echeagaray, entre las eminencias médicas que honran a España, están los nombres de Cisneros y de Huertas; Roso de Luna hace que su nombre se conozca en el mundo por sus descubrimientos astronómicos y por su profunda sabiduría; entre los eminentes de nuestras letras figuran Díez Canejo y Ricardo León, extremeño de estirpe y hasta de educación, aunque por casualidad naciera en Málaga; en estos mismos días hemos visto ponerse a la cabeza de uno de los primeros centros docentes de Madrid, al ilustre emeritense Suárez Somonte, como lo estuvo hasta hace muy poco en la dirección intelectual de aquel Seminario el actual obispo de Astorga don Antonio Senso, figurando Vázquez Camarasa entre los primeros oradores sagrados, como figuran entre los grandes pintores espíritus tan realmente extremeños como Hermoso o Covarsi, entre los escultores Cabrera y una pléyade de animosos jóvenes que no tardarán en subir a la cumbre, según los bríos que manifiestan.

Hasta en el Real suena hoy la voz de Extremadura con el simpático Moriche, que va a renovar las glorias que allí alcanzó en otros tiempos para Extremadura la batuta y la inspiración de Oudrid.

No, no es verdad que la fecundidad de la raza haya desaparecido; se manifiesta allí donde el ambiente es propicio, y se manifestaría más si pudiera invertir todas sus fuerzas propias en cultivarse a sí mismas rompiendo la férula esterilizadora de Madrid.

Es necesario que cada región se aplique a cultivar su propio huerto, y entonces podrá apreciarse mejor cual es la fecundidad de cada una.

Por eso es un rayo de esperanza tan estimado para todo el pueblo extremeño este movimiento regionalista que con tanta fuerza ha prendido en su corazón, apenas se han arrojado las primeras semillas.

Si la fortuna las deja fructificar, ellas serán la mejor prueba de que la fecundidad de la raza no ha desaparecido.

J. LÓPEZ PRUDENCIO.

## Hace falta

un doblador-repartidor en este periódico. Inútil presentarse sin tener práctica en el cierre de los correos.

## Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

### MADRID

29, 1'30

#### Mataadero

Cebones, de 3'05 a 3'15.  
Vacas, de 2'69 a 2'78.  
Toros cebados, de 3'09 a 3'13.  
Carneros, de 3'60 a 3'65.  
Ovejas, de 3'10 a 3'20.  
Cerdos, de 0'00 a 3'30.

#### Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 77'75.  
Banco España, 000'00.  
Tabacos, 297'50.  
Franco, 91'30.  
Libras, 23'75.  
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 106'10.

#### Lo que dice Gimeno

El ministro de la Gobernación recibió esta mañana a los periodistas, a los que enteró de que Romanones había llegado bien a Mudela, de donde regresará el domingo por la tarde, según tiene anunciado.

#### Los conflictos mineros

Dijo también Gimeno que tenía buenas impresiones de la huelga de Peñarroya, aunque el asunto no está solucionado ni mucho menos.

Respecto a la cuestión de las minas de Almadén, anunció que llamaría a Garnica, presidente del Consejo de Administración.

Efectivamente, por la tarde Garnica y el Ministro han celebrado una extensa conferencia.

#### El orden público

Por último dijo que las noticias de provincias acusaban tranquilidad en toda España, incluso en Barcelona.

El Gobernador le comunica que el teniente González mejora de su herida aunque todavía no se le ha podido extraer la bala.

También comunica el Gobernador que reina gran expectación en Barcelona por conocer los acuerdos que mañana adopte el Consejo de la Mancomunidad en la reunión que celebrará para resolver si los regionalistas aceptan el puesto que se les ha reservado en la Comisión extraparlamentaria.

Gimeno, con referencia a noticias particulares, decía que Cambó ha aconsejado a sus amigos que acepten, pero que oficialmente nada sabía el Gobierno.

#### Facilidad al comercio

Nuestro embajador en Londres comunica que el Gobierno inglés ha comenzado a prescindir de las restricciones impuestas al comercio durante la guerra.

Ha permitido la importación de los vinos de Noruega, sin más limitaciones que la de las listas negras.

El Gobierno yanqui ha permitido la exportación de duelas y fosfatos.

#### Géneros para España

De Nueva York han salido con dirección a España los vapores *Roger*, *Lluria* y *Alicante*, que traen cargamento de duelas y balas de algodón.

De Londres ha zarpado el *Turia* con cargamento de carbón, y el *Marqués de Girona* con maquinaria y carbón.

#### Las patatas

El ministro de Abastecimientos ha dirigido una circular a todos los gobernadores para que como presidentes de las juntas de Subsistencias, supriman todas las trabas y cortapisas que se oponían al tráfico interprovincial de las patatas, que declara completamente libre.

#### La rebaja de los fletes

El Comité del tráfico marítimo, en vista de las seguridades que ofrece la navegación y del mayor tonelaje disponible para el transporte, ha acordado rebajar a la mitad los fletes por transporte de carbón de Inglaterra.

La tonelada de fosfato pagará 25 pesetas, las semillas procedentes de la Argentina, 75 pesetas; los nitratos textiles, 50, y lo mismo el tabaco.

La naranja que se exporte a Inglaterra, 20 pesetas.

El flete del trigo será la diferencia entre el precio de coste en la Argentina y el que se pague en el puerto español.

El Comité del tráfico marítimo repartirá entre todos los navieros el importe de esta diferencia.

#### El fracaso de la Comisión

Ya es un hecho descontado el fracaso de la Comisión extraparlamentaria.

Desde que se hicieron público los nombres de los que habían de componerla, se creyó que la mayoría no aceptarían y Romanones se llevó esa impresión a Santa Cruz de Mudela, pues en la estación dijo: «Me parece que la Comisión la vamos a tener que formar Maura y yo».

#### Los conservadores

En muchos conservadores ha producido mal efecto la renuncia de Dato, pues dicen que habiendo aceptado Maura y Sánchez de Toca, aunque este último con ciertos distinguos, Dato debía haber ido a la Comisión a definir el criterio del partido en un asunto de interés tan vital para España.

Añadían que si él por su estado de salud no quería personalmente tomar parte en las labores de la Comisión, debió delegar la representación del partido en algún primario del partido.

Otro motivo de disgusto entre los conservadores es que la anunciada reunión de las minorías datistas de ambas Cámaras, en la que el jefe del partido pronunciaría un discurso exponiendo el programa del partido, ha sufrido una nueva demora y probablemente no se celebrará.

#### Mella y Besada

Vázquez Mella ha escrito una carta a Romanones negándose a formar parte de la Comisión.

Dice Mella que en el problema regionalista tiene un criterio diametralmente opuesto al de Cambó y demás regionalistas catalanes.

Besada explica su negativa diciendo que si entra en la Comisión inevitablemente recaería en él la representación de Galicia y esto le cohibiría no poco en sus determinaciones.

Por eso prefiere tratar la cuestión con la amplitud que exige en el Parlamento, pues le parece que es un asunto que debe abordarse sin disimulos ni componendas.

Asegura que su determinación es espontánea, sin que obedezca a requerimientos ni consejos de nadie.

#### Los catalanes

Noticias de Barcelona aseguran que Cambó, Carner y Cerominas, renunciarán a formar parte de la Comisión.

#### Burgos

El señor Burgos Mazo también ha escrito a Romanones renunciando, por razones, dice, muy atendibles.

Con esta renuncia, el partido conservador no tendrá más representante en la Comisión, que Sánchez de Toca, pero como éste ha anunciado que lleva su representación personal exclusivamente, los datistas, como partido político, están ausentes.

#### Lerroux

Puig y Cadafalch ha escrito a Lerroux invitándole a asistir a la Asamblea que mañana celebrará la Mancomunidad.

Lerroux ha dicho que no puede asistir.

Dentro de unos días reunirá al Directorio para tratar de su nombramiento.

Aunque los radicales y socialistas son opuestos a formar parte de la Comisión, parece que atemperarán su conducta a lo que resuelva la asamblea de la Mancomunidad.

#### Otro que se niega

El diputado jaimista señor Pradera, ha escrito a Romanones declinando formar parte de la Comisión.

#### Los que aceptan

Hasta ahora únicamente han aceptado Maura, Alcalá Zamora, Alba, Rodríguez y Sánchez de Toca.

#### Los reformistas

El Consejo nacional del partido reformista ha publicado una nota oficiosa, en la que dice que por unanimidad se acordó en la reunión aprobar la negativa de Melquiades Alvarez y Pedregal, a formar parte de la Comisión extraparlamentaria, que consideran como un medio diátorio para escamotear la cuestión al Parlamento.

Entienden que el problema de autonomía por su gravedad debe ser de iniciativa del Gobierno y de su responsabilidad.

Crean, además, que esta cuestión se enlaza con los unánimes deseos del país de lograr una renovación en sentido democrático y por afectar a la estructura íntima

del Estado debe ser resuelta en Cortes Constituyentes.

Desde luego les parece que serán estériles los trabajos de la Comisión, integrada por enemigos de la autonomía.

Consideran que es urgente la resolución del problema.

Por último, considerando que acordada la negativa a aceptar los nombramientos, está decidida su actitud, no consideran necesario el viaje de Pedregal y Melquiades a Barcelona para asistir a la Asamblea de la Mancomunidad, pero correspondiendo a la invitación que les ha hecho Puig y Cadafalch delegan en don José Zulueta para que les represente en aquel acto.

#### Lo de Peñarroya

A última hora de la tarde estuvo en Gobernación una comisión de mineros de Peñarroya, acompañada de Largo Caballero.

Conferenciaron extensamente con Gimeno, que les citó para esta noche, pues no había recibido todavía la contestación del presidente del Consejo de Administración de las minas.

A la salida Largo Caballero dijo a los periodistas que tenían malas impresiones pero que, no obstante, volverían esta noche a conocer la respuesta de los patronos.

#### La cacería

De Santa Cruz de Mudela comunican que ha continuado la cacería con un tiempo espléndido.

Romanones, que llegó de madrugada, ha tomado parte en la cacería.

Se han cobrado muchas piezas, especialmente perdices y conejos.

#### Telegrama de Lerroux

A la invitación de Puig y Cadafalch para que asista a la Asamblea de la Mancomunidad que se celebrará hoy por la mañana, ha contestado Lerroux con el telegrama siguiente:

«Agradeciendo honor que supone para mí su invitación, le ruego me perdone mi ausencia que no obedece a disconformidad con las nobles y legítimas aspiraciones de Cataluña a regir hárrimamente sus destinos interiores, sino a mi delicada situación por carecer de representación parlamentaria. Mi asistencia en tales condiciones significaría, o un privilegio que repugno, o una mendicación que no hago. Para defender las aspiraciones de Cataluña me basta saber que son compatibles con la unidad de España. Cualquiera resolución de las izquierdas las considerará como una orden ineludible.»

#### El viaje de Ventosa

Informaciones recibidas de París, van aclarando las dudas que se habían suscitado alrededor del viaje del señor Ventosa.

Según cartas recibidas de aquella capital, se sabe que Ventosa no se recató para decir que el pleito de Cataluña quedará ahora resuelto por las buenas o por las malas. Con Monarquía o contra la Monarquía.

Se asegura también que buscó el apoyo de Francia para las demandas catalanas y que trató de interesar a Wilson en la resolución, pero añadió los informadores que de todos los manejos del ex ministro de Abastecimientos, sólo una cosa se saca en limpio, y es que Francia no apoyará las pretensiones de los catalanistas, no interviendrá en forma alguna, ni siquiera con sus consejos en la cuestión catalana, cuyas contingencias tampoco son agradables para Francia por la extensión que los nacionalistas van dando a sus propagandas en la Cataluña francesa.

#### Cambó y la Asamblea

Noticias de Barcelona dicen que Cambó ha asegurado que la Asamblea de hoy será de una transcendencia definitiva.

Se acordará la negativa a entrar en la Comisión extraparlamentaria, se exigirá una solución rápida, se acordará romper toda relación con el Gobierno.

Creo Cambó que en vista de esto Romanones tendrá que presentar la cuestión de confianza, y entonces el problema entrará en una nueva fase más sensacional todavía, cuyo final nadie puede prever.

#### Marcelino Domingo

Domingo se mostraba muy esperanzado de que los legalistas de la Asamblea, convencidos de que el Gobierno no trata sinceramente el problema de la autonomía, acordarán no tomar parte en la Comisión extraparlamentaria.

Si no fuera así—añadía—entraremos en la época heroica de la autonomía. De todos modos, la reunión de hoy tendrá una importancia decisiva y las izquierdas, perfectamente unidas, sabrán cumplir con sus compromisos.

## Salón Cinema

La nueva empresa de esta magnífica casa de espectáculos, nos comunica que desde 1.º de año se darán grandes bailes de sociedad por invitación, que empezarán después de terminar el espectáculo, si lo hubiere, ofreciendo que dichos bailes serán dados con toda la seriedad posible.

También esta empresa cede el local en horas compatibles, para bodas, bautizos, banquetes, etc., etc.

Los caballeros que deseen ser socios para los bailes, pueden dirigirse a la empresa, señor Guerrero.

## Crónica de Sociedad

Ha regresado a Fregenal de la Sierra don Jesús Corujo, registrador de la Propiedad.

—Marchó a Campanario don Félix Bárcena, notario de aquella localidad.

—Para Alburquerque marchó el propietario don Tomás Jiménez.

—Regresó a Fregenal de la Sierra don Francisco Claros, propietario.

2.954

es el número del billete que regalamos a nuestros suscritores.

150.000 pesetas

El premio gordo. Vea usted detalles en cuarta plana.

Le conviene suscribirse.

El próximo martes, día 31, se sortea el billete entre los suscritores!!

# Automóviles OVERLAND

Exposición de coches para entregar inmediatamente. Plaza Santo Domingo, 13

MANUEL OLLEROS. Menacho, 12

## Teatro López de Ayala

Hoy, domingo 29, dos grandes y extraordinarias funciones de cine y variedades, a las seis menos cuarto y nueve y cuarto de la noche.  
Gran éxito de la célebre cancionista Paquita López, del Caballero Fabra y de la notable Troupe Palacios.

## PROVINCIAS

### Ansiedad

Barcelona.—Después de la tranquilidad de estos días, ha vuelto a renacer la ansiedad en espera de los acuerdos que mañana adopte la Asamblea de la Mancomunidad.

Todas las impresiones son de que se rehusarán los nombramientos.

Desde luego las izquierdas se muestran irreconciliables en la negativa, y se cree que su criterio será el que prevalezca.

Los elementos conservadores que parecían más partidarios de aceptar los nombramientos, parece que han variado de opinión al conocer la actitud de don Eduardo Dato.

### Cambó descontento

Los íntimos de Cambó dicen que éste se negará a aceptar los puestos que se le han ofrecido, porque Romanones le había hecho promesas de algo más importante.

Según sus amigos, Cambó se considera defraudado, engañado por el conde de Romanones, y está dispuesto a proceder mañana energicamente en la Asamblea.

### Unanimidad

A medida que transcurren las horas se acentúa la creencia de que mañana la Asamblea aparecerá perfectamente unida, y que los acuerdos que adopte serán aceptados por todas las fuerzas políticas catalanas.

### Más denuncias

Han sido denunciados los periódicos republicanos *La Lucha* y *El Diluvio*, por injurias al ex Kaiser y al Rey de España.

### Viaje rápido

Mañana saldrá para Madrid el capitán general.

Regresará el día 2 de enero.

Aunque se dice oficialmente que su viaje obedece a motivos particulares, se cree que tiene importancia política y que se relaciona con el relevo del Gobernador civil y con la reorganización de la policía de Barcelona.

También se dice que tratará con Romanones de la reorganización del cuerpo de Seguridad que presta servicio en Barcelona y que tan discutido ha sido por su intervención en los sucesos últimos.

### Lo desmiente

Cambó ha desmentido rotundamente la información que publica *La Jornada*, de Madrid, asegurando que el leader de los regionalistas pensaba emprender un viaje a París, a continuar las gestiones iniciadas por Ventosa.

Con este motivo ha dicho que no tiene que continuar tales gestiones, porque éstas han sido de asuntos particulares de Ventosa, en los que ningún interés tiene Cambó y en modo alguno Ventosa, ha llevado a París representaciones ni encargos de los regionalistas, pues el pleito de la autonomía es de régimen interior de España y ha de resolverse sin necesidad de ingerencias extrañas.

### Uno que se extraña

Corominas al conocer su nombramiento para la Comisión de la autonomía, ha manifestado su extrañeza, pues se haya retirado de la vida política hace mucho tiempo.

Por esto y por la importancia que la Comisión pueda tener para la suerte futura de Cataluña, ha dicho que necesita estudiar muy bien la cuestión antes de resolverse a contestar.

### Más muertos

Avilés.—Han fallecido dos de los heridos a consecuencia de la catástrofe de San Juan de Nieva.

Hay otros cuatro heridos gravísimos.

Aumentan las protestas contra la Compañía, temiéndose que pueda alterarse el orden público.

## EXTRANJERO

### Al servicio de la Rusia roja

Stokolmo.—Noticias de Moscú aseguran que el general alemán Ludendorff se encuentra en Rusia cuyo país conoce a fondo.

Se le ha confiado el mando de un cuerpo de ejército bolcheviquista.

### Las horrores rusos

Stokolmo.—Noticias de Rusia dicen que los bolcheviquistas han llegado a las cercanías de Riga y Mittau.

Las fuerzas alemanas que guarnecían estas poblaciones han huido dejando entregado el país a los furios de las tropas rojas.

La mayoría de los oficiales alemanes se han puesto al servicio de la dictadura de Lenine.

Los bolcheviquistas han pasado a cuchillo a seiscientos campesinos de los alrededores de Riga y anuncian su propósito de instalar el terror en toda la comarca reconquistada por ellos.

Los habitantes de Riga y Mittau huyen despavoridos.

### Las elecciones inglesas

Londres.—Todavía no se conoce el resultado de las elecciones, que han sido extraordinariamente animadas.

Las mujeres han ejercitado el derecho

de votar con mayor entusiasmo que los hombres.

Han dirigido maravillosamente la campaña.

Parece que se han inclinado a los unionistas de Lloyd George, pero todavía nada puede asegurarse.

Concretamente se sabe que el jefe de los liberales, mister Asquith, ha sido derrotado por el coronel Sprot, unionista, que le ha sacado más dos mil votos de ventaja.

Se desconoce el número de puestos que han obtenido las mujeres.

Los unionistas se muestran muy esperanzados en la victoria.

En cambio los liberales, sin confesarse derrotados, aparecen menos animados.

Lo menos hasta el miércoles de la semana próxima no podrá saberse la futura composición de la Cámara de los Comunes.

Lloyd George ha presidido personalmente los trabajos de su elección en Manchester.

Se cree asegurado su triunfo.

## Cambios con Portugal

En Lisboa, 1.500 el duro.

En Badajoz, 1.520 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

## Crónicas municipales

### La sesión de anoche

Bajo la presidencia del señor Clavel y con la asistencia de los ediles señores López Lago, Vázquez, Durán, Cienfuegos, Machín, Giménez Cierva, Arroyo y Linás, celebró anoche en segunda convocatoria sesión ordinaria la Corporación municipal.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, pasóse al

### Orden del día

Por estar favorablemente informado, se aprueba el expediente de lactancia instruido por Victoriano Rabazo Gile.

Dáse cuenta de los informes de la comisión de Hacienda, proponiendo la jubilación de los empleados municipales Emilio del Amo Lobo, Anselmo Coco, Antonio González, Canuto Domínguez Lozano y José Castaño, siendo aprobados los referidos informes.

Pasó a la Contaduría para que informe en la jubilación solicitada por el empleado municipal Francisco Ramos.

Acuérdase aceptar el informe de la comisión de Hacienda, proponiendo se le conceda una gratificación, como en años anteriores, a los barrenderos encargados de llevar a cabo la recaudación del arbitrio sobre las sillas de los paseos públicos.

El señor Vázquez hace uso de la palabra, manifestando que desde luego se trata de un asunto que no tiene conexión alguna con el cargo de barrendero, y por eso no le parece mal que se gratifique, pero dada la calidad del trabajo y siendo este preciso realizarlo todos los años, cree más conveniente, a fin de no conceder gratificaciones a los empleados del Municipio, que se nombren unos temporeros.

Intervienen los señores Giménez Cierva y Machín, acordándose que la comisión de Hacienda recoja la idea expuesta, para ver si es conveniente llevar al presupuesto una cantidad designada para jornales a los temporeros que se designen, o si podría arrendarse el cobro de este arbitrio.

Deméjase la petición de José Rodríguez Ramos, guarda de Consumos en el Matadero municipal, deseando la gratificación de años anteriores.

Dáse cuenta del Real decreto publicado en la *Gaceta* disponiendo que los presupuestos provinciales y municipales, al igual que los del Estado, se prorroguen hasta el día 31 de marzo, a fin de dar comienzo al año económico el día 1.º de abril.

Quedó enterada la Corporación por lo que afecta al Municipio.

La presidencia dice que la recaudación de Consumos hasta el día 27 del corriente, rebasa al cupo de Consumos, por unas 8.000 pesetas.

Lamentábase de que las especies que fueron desgravadas fueran únicamente para beneficiar a limitadas personas, no llegando a recibir tales beneficios el pueblo.

### Preguntas y respuestas

El señor Durán, recogiendo la marejada que se ha promovido en la prensa con motivo de una supuesta aprehensión de mercancías que se exportaban al extranjero, rogó a la presidencia que a la sesión próxima traiga una relación de los individuos que declararon al recoger sus cosechas, que les era preciso todo el cereal recogido para su consumo particular.

El señor Vázquez dice que amplía el ruego del señor Durán, pidiendo se digan las medidas que han adoptado para garantizar a la población de arinas, para lo cual deberá llevar una relación de las cantidades de trigo que se han llevado a las fábricas harineras para que se surtan las panaderías de esta capital.

Es preciso que se justifique todo el trigo que los labradores han entregado a

cuenta del tanto por ciento que les correspondía de su cosecha, y cuya cuenta exacta debe saberse por la Alcaldía, ya que es un asunto que debe preocupar bastante al señor Alcalde.

La presidencia dice que se preocupa mucho de este problema y que en la sesión próxima vendrán los datos solicitados, como igualmente cree necesario que la Comisión especial designada para ello trate de estos asuntos.

Como ningún concejal hiciera uso de la palabra, se levantó la sesión acto seguido.

Anoche, cuando fuimos a ocupar la tribuna de la prensa, nos sorprendió agradablemente el ver que se nos había colocado ya unos silloncitos, complemento de los pupitres que hace algún tiempo fueron construidos.

Confesamos que al ser día de inocentes nos hizo creer se trataría de una inocentada la noticia de los sillones cuando se nos dijo, pero afortunadamente es realidad.

Agradecemos al señor Clavel la consideración que ha tenido para con los representantes de la prensa, ya que a él debemos únicamente todas las mejoras que hemos recibido en el Ayuntamiento.

## Bodegas extremeñas

Vinos superiores de mesa: 16 litros, 5'50 pesetas; litro, 0'35. Francisco Pizarro, 8.

## Donativo

El excelentísimo señor conde de la Torre del Fresno, dando una vez más pruebas de su generosidad y amor a los pobres, ha enviado 100 pesetas al Centro Obrero, 100 pesetas a la Casa del Pueblo y 100 pesetas a cada una de las parroquias de San Andrés, Santa María la Real, el Sagrario y la Concepción.

En total seiscientas pesetas de limosnas para los pobres.

Felicitemos al ilustre prócer por este rasgo caritativo y celebraremos que cunda el ejemplo para bien de los pobres.

## Notas políticas

Al recibimos anoche el Gobernador en su despacho oficial, dijimos que carecía de noticias que comunicarnos.

El presidente de la comisión de Instrucción Pública, con quien hablamos en la Alcaldía, nos manifestó que se habían recibido 2.000 moreras, a fin de poderse cultivar la cría de gusanos de seda.

Se ha citado en primera convocatoria, para hoy a las doce, a fin de celebrar sesión extraordinaria, a la junta municipal de Asociados, habiéndose redactado el siguiente orden del día:

Dar cuenta de las disposiciones prorrogando hasta fin de marzo del año próximo, los presupuestos vigentes.

## EPIDEMIAS CONTAGIOSAS

SE EVITAN LAVÁNDOSE CON

## Jabón ZOTAL

## De Badajoz

### La campaña contra el presidente

Celebramos que el colega de la mañana *Noticiero Extremeño*, haya rectificado su juicio respecto a la gestión administrativa del presidente de la Diputación provincial, señor Durán Candalija, y celebramos más que lo haya hecho espontáneamente.

Dada la seriedad del colega, sorprendía a todos la actitud que desde hace algún tiempo había tomado, censurando y zahiriendo a personas que tal vez hayan podido equivocarse en sus gestiones públicas, pero que merecían el respeto y la consideración de su honor y prestigio personal y de cuyas campañas ambas cosas salían mal paradas.

Nos satisface esta rectificación hecha a tiempo, tanto por lo que atañe a la honrada labor administrativa del señor Durán Candalija y a la seriedad de aquella publicación.

### El gobernador señor Aparicio

Otro tanto hemos de decirle al colega con relación a la gestión del señor Aparicio, cuya campaña en contra de su honorabilidad había causado muy mala impresión en el público sensato y en cuantos conocíamos plenamente la intachable conducta que en el desempeño de su cargo de Gobernador había demostrado.

No pretendíamos que su actuación en el Gobierno civil hubiera parecido a todos tan brillante como en justicia nos parecía a nosotros; pero de eso a las insidias que dejaban traslucir los escritos del *Noticiero*, había una distancia tan enorme que sólo podían franquearlas otros sujetos y otro género de publicaciones.

Así es que nos ha servido de íntima satisfacción, el ver esta otra rectificación de

juicios con motivo del artístico pergamino que regala el ayuntamiento de La Garrovilla, confirmando con tan hermosos presente el título de hijo adoptivo, al que fué gobernador civil de esta provincia don Ricardo Aparicio.

Los que haciéndose eco de aquella campaña propalaron noticias que son inexatas, sabrán hacer ahora justicia al prestigioso nombre del señor Aparicio que nosotros hemos proclamado siempre acompañados de nuestros mayores elogios, porque sabíamos con certeza que los merecía.

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Dr. Gutiérrez. Campo San Juan, 21.

## Los Reyes Magos

El alcalde de ésta, señor Clavel, ha dirigido a las señoritas de esta capital la siguiente invitación que copiamos íntegramente:

«Se aproximan los días en que una piadosa tradición hace volver a la tierra a los Reyes Magos, a los tres Monarcas Orientales que pasan por el mundo sin otra misión que la tierna de dejar una estela de alegría, al colocar un juguete, un dulce, un recuerdo cualquiera en los zapatitos de los niños buenos.

Siempre añoraréis con cariño aquellos días luminosos de vuestra infancia, en que esperabais impacientes la muñeca rubia o la pelota saltarina que siempre encontrabais próxima al balcón o al lado de la chimenea.

Pero hay unos pobrecitos niños que no han gozado nunca de esa ingenua alegría; pensad en esas criaturas, hermanos vuestros, desheredados de la fortuna, que jamás han tenido en sus manos uno de esos juguetes que contemplan envidiosos tras las vidrieras de un bazar y para quienes son de tristeza y amargura estos días de contento y alegría.

Pensad en ellos: y seguramente vosotros, a quienes el cariño de vuestros padres ha proporcionado siempre ese grato placer, ofreceréis un juguete a esas pobres criaturitas, a esos tristes niños, llevando un rayito de ilusión a sus hogares humildes y haciéndoles ver con vuestra caridad que no es una amarga ironía la leyenda piadosa de los Magos Orientales.

Y como no duda que así lo haréis, os lo agradece vivamente en nombre de los pequeños besando vuestros pies, José Clavel.

La iniciativa no puede ser más plausible y simpática y seguramente encontrará calurosa acogida entre las bellas y distinguidas señoritas.

Los donativos, que se mega sean en juguetes y no en metálico, deberán enviarse a la secretaría especial de la Alcaldía, donde se llevará una relación de donantes que oportunamente será publicada en la prensa.

## Pedro Gómez Muñiz

DENTISTA

Echegaray, número 7, principal.—Badajoz.

## NOTAS DEPORTIVAS

### En el Vivero

Esta tarde, a las tres, se celebrará un interesante partido de fútbol entre los equipos 1.º y 2.º de la Sociedad Sport Club Badajoz.

Los jugadores que tomarán parte son los siguientes y por el orden que se mencionan de puestos:

### 1.º Blanco y Negro

Cordero, Hernán, Doncel, Cienfuegos, Zarallo, Oller, Núñez, García, Márquez, Moratinos (P.) y Carrasco.

### 2.º Blanco

Fomporosa, Palomo, Márquez (E.), J. Sánchez, Alvarez, Alvear, Pascual, Yusta, Arqueros, Castillo y Moratinos.

Referente, señor Avila.

### Club Deportivo Extremeño

Como habíamos anunciado, en la tarde de hoy, de tres a cinco, se celebrará en el campo de Santa Marina el partido de balompié organizado por esta Sociedad.

Los equipos se alinearán en la forma siguiente:

### Equipo militar

Viato, Marzal, García, Parra, García de la Mata, Carrón, Fernández, Castro (M.), Máximo, Castro (L.) y Pérez.

### Equipo mercantil

Villarreal, Caballero, Arce, Celdrán, Tévar, Expósito, Ramos, Moyano, López, Martínez y Romo.

Suplentes, Marín y Turza.

### Capitán, López

Existe un verdadero entusiasmo por presenciar este partido, el cual es de suponer se vea grandemente concurrido por nuestras lindas paisanitas y aficionados de la localidad.

PENALTY.

MANUEL SOLIS, electricista.

Prim, 36. Teléfono 283.

## De subsistencias

El ilustrísimo señor subsecretario del ministerio de Abastecimientos, en telegrama dirigido al señor Gobernador, dice lo siguiente:

«Ruego a V. S. que con la mayor premura haga publicar prensa y comunique entidades interesadas siguiente aviso: La Comisión reguladora del comercio de aceite de oliva constituida en el ministerio de Abastecimientos, abre información escrita para que hasta 5 de enero próximo manifiesten industriales, agricultores, comerciantes y particulares en general, cuanto crean oportuno en relación con el problema del abastecimiento del mercado de aceites, precios y desarrollo de las industrias que lo utilizan como primera materia y conveniencia de exportar el sobrante después de surtido el consumo interior a precio tasado.»

## Banco Hispano Americano

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en vista de las utilidades del ejercicio 1918, ha acordado repartir un dividendo activo de doce pesetas cincuenta céntimos por cada acción, que, con el distribuido a cuenta en el mes de julio último, forma un total equivalente al nueve por ciento del capital desembolsado, libre de todo impuesto.

El pago de este dividendo quedará abierto desde el día 2 de enero próximo, en las oficinas centrales de este Banco, en las de sus Sucursales y Agencias de Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca del Panadés y Zaragoza, y en los siguientes Establecimientos:

En Oviedo: Banco Herrero.  
En Gijón: Banco de Gijón.  
En Santander: Banco de Santander y Banco Mercantil.  
En San Sebastián: Banco Guipuzcoano.

En Burgos: Banco de Burgos.  
Madrid, 20 de diciembre de 1918.—El secretario general, Ramón A. Valdés.

## NOTICIAS

Ayer tarde tuvo lugar el sepelio de la distinguida señorita Mercedes de la Cruz y Brita-Paja, hija de nuestro particular amigo el profesor de esta Escuela Normal de Maestros, don Gaspar de la Cruz y Comerón.

Al fúnebre acto asistió un numeroso y escogido acompañamiento, que testimonio las simpatías de que goza en Badajoz la familia de la finada.

Reiterámoste a don Gaspar de la Cruz y Comerón y a su esposa doña Juana Brita-Paja, el sincero pesar que nos ha producido la muerte de su joven hija.

Mañana, a las ocho de la noche, celebrará junta general la Sociedad Centro Obrero, para verificar la elección reglamentaria de la mitad de su Junta directiva.

Tenemos conocimiento de la siguiente candidatura:

Presidente, Francisco Bermejo Royano (tipógrafo).

Vicepresidente, Manuel Suárez García (carpintero).

Secretario, José Gallego Franco (tipógrafo).

Tesorero, Manuel Durán Ortiz (industrial).

Vicetesorero, Vicente Gordillo Llerena (herrero).

Contador, Vicente Fernández González (agricultor).

Vocales: Francisco Rodríguez Rubio (herrero).

Jesús María Domínguez (zapatero).

José Bernádez Sánchez (alfarero).

Ramón Guerrero Villalobos (albañil).

Emilio Bravo Zambrano (carpintero).

En los Lunes.—Mañana lunes, a las seis y media de la tarde, dará el congresante don Luis Ramallo una conferencia acerca del tema siguiente: «Algo sobre escatología».

—Pérdida de dos billetes de 50 pesetas, desde la esquina de la calle Moreno Nieto a la de Meléndez Valdés. Se gratificará al que los presente en esta Administración. Son de un necesitado.

—Encontrándose jugando ayer tarde en puerta Trinidad los jóvenes de trece años, Mateo Suárez y Emilio Peñas, le dieron una pedrada al carabinero Salvador Ramos García, rompiéndole el ros.

Afortunadamente no le causaron lesión alguna.

—Raquel Heller.—Últimas creaciones en nuevos discos «ODEON», «EL RELICARIO» y «LA CAUTIVA DE GRANADA». Audición y venta en los *Grandes almacenes de muebles de Viuda e Hijos de Francisco Ramallo*. Plaza de la Soledad, 5 y 6. No confundirse.

De mercados

Acadera

Don Francisco Ruiz, vende una partida de lana merina del corte presente.
Don José Gómez tiene a la venta una partida de lechones de cinco meses.

Albuquerque

Se venden 2.000 quintales de corcho empilado.
Para tratar, con sus dueños don Luis R. Varo, don Joaquín Guzmán, don José Barrantes y señora viuda de don Valentín Maya.

Alconera

Don Fernando Bernaldez Sánchez tiene a la venta 100 arrobas de lana fina del último corte.
Para tratar, con dicho señor, en la calle Acañal, número 7.

Almendralajo

Don Esteban Martínez tiene a la venta 496 ovejas primales y cuatras.
Para tratar, con dicho señor, en la calle Acañal, número 7.

Azuaga

Se venden unas 6.000 arrobas de lana merina blanca, buena clase, y unas 500 fanegas de garbanzos, tamaño de unos 48 granos en 30 gramos, todo a precios corrientes.

Badajoz

Don Salvador Trevijano vende vacas y novillos holandeses.
Vende utensilios de mantequería seminuevos.
Se vende un carro de dos varales en buenas condiciones. Darán razón, Ramón Albarrán, 10, bajo.

Barcaróntica

Don Francisco Sánchez tiene a la venta dos vacas suizas, recién paridas; una de siete años y otra de cuatro.
Diríjase las proposiciones a dicho señor.

Berlanga

Don José Antonio Valencia ofrece una partida de lanas de consideración, a precios corrientes.

Cheltes

Don Pedro Troca tiene a la venta 250 arrobas de lana negra, fina.
Don Tomás Palacio vende también 200 arrobas de la misma clase y color.
Para tratar, con dichos señores.

Entrines Bajos

Don Manuel Menguiño tiene a la venta 250 arrobas de lana fina.
También desea vender 100 marranos en inmejorables condiciones.
Para proposiciones diríjase a dicho señor en su domicilio.

Feria

Don Juan Leal Carvajal tiene a la venta el corcho de su dehesa del «Carrascal».
Diríjase a dicho señor para tratar.
—El mismo señor, don Manuel Concha, doña María Cayente y don José Yáñez, venden las lanas del nuevo corte.

Fuente del Maestre

Se vende una partida de 499 arrobas de aceite de clase superior, propiedad del vecino de este pueblo don Manuel García, a quien se dirijirán las proposiciones.
—Don Juan Cruz Verdejo tiene a la venta: 200 fanegas de chicharros, 400 ídem de cebada, 200 ídem de trigo, 500 arrobas de aceite.

Granja de Torrehermosa

Doña Josefa Gómez Montero, tiene a la venta unos 18 a 20.000 quintales de corcho.

Higuera de Llerena

Don Julio Carvajal López tiene a la venta: 500 arrobas de lana merina del último corte, 280 berris, 150 lechones de seis meses, 25 cerdos de 18 meses, tres vacas, dos uteros, tres erales y un toro.
Para tratar, con dicho señor.

Hornachos

Don Antonio González Benítez, vende 200 frosos, de 0'80 metros de circunferencia. Para tratar, con dicho señor, en Hornachos.

Jerez de los Caballeros

Don Tomás Hernández vende, en Jerez de los Caballeros, de cinco a seis mil quintales de corcho que se están apilando en la dehesa de «Los Abados».
Para tratar, con su dueño.

La Haba

Don Pedro Sánchez Castilla tiene a la venta 300 arrobas de lana blanca superior.
—Don Pedro Martín Miguel, vende unas 200 arrobas aproximadamente.
—Don Angel Hidalgo, unas 150 arrobas; don Manuel Morillo Velarde 200, y don José Gómez Ponce quiere vender 60 arrobas.

La Morera

Los señores arrendatarios de la dehesa de «Añajo» venden 100 arrobas de lana basta.
—Don Manuel Sara, tiene a la venta 45 ídem ídem.
—Don Dionisio Nieto 30 íd. íd.
—Don Emilio Flores 40 íd. íd.

Maguilla

Don Antonio Gimón, vende su pila de lana de unas 700 a 800 arrobas.
Diríjase a su dueño para tratar.

Mérida

Don José de Burnay tiene para vender 400 y pico de arrobas de lana extrafina, trashumante (sin añinos).
Para tratar, en su casa de Mérida, Plaza, 14.

Navavillar de Peña

Don Valentín Cuesta, doña Lamberta Iglesias, doña Isabel Maza, doña Rosa Ramón, don Martín López y don Pedro Moñino, venden sus pilas de lana del corte presente.

Oliva de Jerez

Don Manuel Campulido Pérez tiene a la venta 300 arrobas de aceite y 80 fanegas de garbanzos finos y de buen tamaño.
Para tratar, diríjase a dicho señor en esta villa.

Olivencia

Don Joaquín Jorge Pirijs, tiene a la venta de 40 a 50 erales y uteros, 150 fanegas de garbanzos de buena clase y cuatro vagones de trigo cruche.
Diríjase a dicho señor en la dehesa de la «Gineta».
También tiene a la venta lana blanca y negra, fina.

Ribera del Fresno

Doña Concepción Gragera vende una alameda de álamo negro, con árboles de gran tamaño y muy buena madera.
—Don Wenceslao Olea y don Manuel Gragera tienen a la venta sus pilas de lana merina, de superior calidad.

Santa Marta

Los señores vecinos de esta localidad, don Juan Díez y don Francisco Tinoco, tienen a la venta cuatro vagones de cebada de clase superior.
Para tratar, con dicho señor.

San Vicente de Alcántara

Don Jerónimo Llinás vende un carro de dos varales que no se ha usado. Pa a informes, a dicho señor.

Taliga

Don Manuel Hermosa tiene a la venta 14 cabras paridas, de inmejorable calidad.
Diríjase las proposiciones a dicho señor en esta villa.

Valverde de Burguillos

Don Florentino Martínez Gallego, desea vender 36 cerdos cebados, de 10 arrobas en adelante.
Para tratar, diríjase a dicho señor.

Villanueva del Fresno

La señora viuda de don Aquilino Tomé tiene a la venta 500 arrobas de lana merina fina, de superior calidad.

Villafranca de los Barros

Doña María Cabeza de Vaca, tiene a la venta una pila de lana del corte pasado y otra del presente, clase fina, blanca, de superior calidad, y una alameda de álamos negros, en el sitio del «Enderinal», con palos de gran tamaño y de muy buena madera, a una legua de Villafranca.

Villaiba de los Barros

Don Joaquín Bueno y Casillas vende el corcho, para sacar este año, de las fincas «Chaparal», «Fuente del Judío», «Santo Domingo», «Charcón» y «La Rosa».
—Se vende una labor completa, compuesta de ciento treinta y cinco fanegas de tierra, mil doscientos treinta y seis olivos, una huerta, tres casas, cinco milas, una yegua y el apero correspondiente. Las tierras y olivos están en varios predios.

Béjar (Salamanca)

Don Eduardo Díaz Aparicio, tiene a la venta dos vagones de habas mazaganas de buena calidad y las ofrece sobre vagón en la estación de Plasencia Empalme.
Diríjase a don Fernando Arriero Manjón, Central de informes y representaciones. Priego (Córdoba).

Priego (Córdoba)

Se desea entrar en negociación con personas serias y solventes, para establecer depósitos de abonos químicos en la provincia de Badajoz. Diríjase a don Fernando Arriero Manjón, Central de informes y representaciones. Priego (Córdoba).

Asociación general de Ganaderos

Alimentación del ganado

Garrofa.—Recientemente se han hecho a esta Asociación proposiciones por don Plácido Ubeda, de Valencia, de venta de garrofa molida, que como se sabe es el fruto del algarrobo, rústico árbol que crece en la región del naranjo, siendo sobre todo en esta zona muy empleada para suministrársela en los piensos al ganado.

Por si algún asociado deseara saber sobre la composición de este fruto, a continuación copiamos los resultados de su análisis, practicado en la Granja Agrícola de Burjasot (Valencia). El análisis es el siguiente:

Table with 2 columns: Component and Value. Includes Agua, Materia orgánica, Cenizas, Proteína, Grasas, Celulosa, Glucosa, Sacarosa, Hidratos de carbono.

Coefficientes de digestibilidad
Proteína... 0.69
Grasas... 0.54
Celulosa... 0.58
Hidratos de carbono... 0.95

Corresponde a estos datos una relación nutritiva para la garrofa de RN = 1 21'37

relación nutritiva que desde luego expresa que la garrofa no es un alimento concentrado.

La oferta del señor Ubeda ha sido sobre vagón Valencia, a 30 pesetas los 100 kilos con envase, y a 28'50 sin saco. Sacos de 80 kilos.

De cría caballar

Hace unos días se reunieron en la Asociación los vocales de la Comisión permanente señores duque de la Vega, marqués de Oquendo, don Inocente Vázquez, barón de Velasco, marqués de Valderas, marqués de Corpa, duque de Veragua y marqués de la Frontera, para ocuparse de los medios que han de ponerse en práctica para

los mandatos y abandona los usos y costumbres de sus padres.
—Imposible parece—dijo el príncipe con fingida extrañeza—que un caballero de tanta valentía sea hijo rebelde e indigno de su sangre.

—Desgraciadamente lo es—contestó Cedric.—Abandonó el hogar paterno por seguir a los nobles de la corte de vuestro hermano, donde aprendió todas esas fruslerías tan estimadas por vuestros compatriotas. Hízolo contra mi voluntad y expreso mandato; y semejante acción, en los días de Alfredo, hubiera sido severamente castigada.

—¡Ah!—exclamó el príncipe afectando compasión.—Si vuestro hijo ha seguido las huellas de mi desventurado hermano, no hay que preguntarle dónde tomó lecciones de desobediencia filial!

Estas palabras fueron pronunciadas por el príncipe Juan, el cual, olvidándose de que ninguno de los hijos de Enrique II estaba libre del mismo cargo, había excendido a todos en ingratitud y rebeldía.

—Tengo entendido—continuó después de una breve pausa—que mi hermano trataba de conferir a su favorito la rica hacienda de Ivanhoe.

Como así mismo lo ha hecho—respondió Cedric;—y uno de los motivos de queja que tengo contra mi hijo es que se haya humillado a aceptar como vasallo feudal lo que su padre poseía en absoluto dominio.

ABONOS

Superfosfatos, nitrato de sosa de Chile y sulfato de sosa

DE LA

COMPANHIA UNLÃO FABRIL DE LISBOA

VENTA DE ESTOS ABONOS: EN BADAJOZ Don Rafael López Gutiérrez. EN MERIDA Don Antonio Moreno Barrera. EN DON BENITO Don Narciso del Campo. EN QUINTANA DE LA SERENA Don Venancio de la Cruz.

Graduación garantizada. Buen saquero. Perfecta pulverización



Nota: Contrariamente a lo que se dice, la actual guerra europea no ha motivado la más mínima reducción en la producción de superfosfatos de nuestra fábrica. QUE ES LA MAYOR DE LA PENINSULA. Pueden pues, nuestros clientes estar seguros de que todos sus pedidos serán inmediatamente satisfechos.

fomentar la cría caballar. Acordó convocar a todos los asociados de Madrid interesados en la producción hípica, a una reunión que habrá tenido lugar en la Asociación el día 27 del actual, a las tres y media de la tarde, para constituir la Sección de Cría Caballar.

Maíz de la Argentina

Como contestación a las consultas que nos dirigen algunos asociados, hacemos constar que el maíz de la Argentina, que llegará a fin del presente mes al puerto de Huelva, lo facilitará la Asociación al precio de 41'75 pesetas, con saco, sobre vagón estación de Huelva.

Queda muy poco por comprometer. Los ganaderos que necesiten maíz lo pedirán con toda urgencia a la Asociación.

los 100 kilogramos sobre vagón y sin envases; andaluces, a 49 íd. íd. Barcelona sigue descendiendo sus precios y ofrece: candeal Castilla, de 47'25 a 48'25 pesetas los 100 kilogramos.

Cebada.—La plaza de Valladolid ha experimentado una sensible modificación en el sentido del mejoramiento de sus precios. En la actualidad ofrece la cebada a 58'25 reales fanega.

En Sevilla últimamente se ha cotizado de 40 a 41 pesetas los 100 kilogramos.

El mercado de Barcelona no acusa ninguna modificación y ofrece: comarca, de 40 a 41 pesetas los 100 kilogramos; Extremadura, de 41 a 42 ídem ídem.

DEHESAS

Compra-venta-arriendo y toda clase de operaciones sobre ellas. G. Pesini.—Meléndez Valdés, 50 APARTADO, NÚMERO 24.—BADAJOZ

Se arreglan pieles para boas, capás, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a les Descalzas.

Ofrecese un mecánico portugués para hacer reparaciones en máquinas trilladoras, en cualquier punto de España. Para garantizar el trabajo se cobra después de concluida la trilla.

Dirección: Benito Olivera, Santa Lucía, 30.

Leñas

Se vende el arranque de encinas de la dehesa de «Guadajira». Para tratar, don Bartolomé Pinilla.—Montijo

Vides americanas de todas clases, se venden en la dehesa «Valdelagrana», del señor marqués de Valderrey. Para tratar con don Nicanor Pardo, en Villafranca de los Barros, o con don Antonio Silva Arce, en la misma dehesa, de la cual es administrador.

Se admiten huéspedes en familia. Manuel Moreno. Moreno Nieto, núm. 3.

Se vende un piano manubrio seminuevo, de sesenta martillos, marca «Cassalis». Para tratar con Rogelio Arolo, en Santa Marta.

Badajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana».

hácense notar en la decencia y compostura de sus modales. —Y en su templanza y sobriedad—añadió Bracy, echando en olvido el origen de la novia prometida.

—Y en el valor y firmeza—dijo Brián de Bois-Guilbert—con que pelearon en Hastings y en otras distintas ocasiones.

Mientras los cortesanos se divertían y secundaban al príncipe en vilipendiar y zaherir a los sajones, el rostro de Cedric iba enrojeciendo de cólera, sus ojos centelleaban y pasaban rápidamente de uno a otro de los convidados, como si el sinnúmero de ataques que recibía le hubiese estorbado responderles debidamente. Parecía un toro furioso, que, acometido por una jauría de perros, no sabe a cuál de ellos dirigir los primeros ímpetus de su venganza. Decidióse al fin a hablar, aunque con voz ahogada por la cólera, y dirigiéndose al príncipe, como primer autor de las ofensas que había recibido, le dijo:

—Hayan sido los que fueran los vicios y locuras de nuestra raza, un sajón hubiera consentido primero en ser nollado como el bicho más inmundado, antes que sufrir en su sala, y mientras se bebe el vino de sus bodegas, los insultos con que he sido tratado ante Vuestra Alteza; y sea cual fuere la desgracia de nuestros padres en Hastings, debieran guardar silencio cuando menos los que no hace mucho y más de una vez han sido desmonta-

Ivanhoe POR WALTER SCOTT TRADUCCION DE I. BONET

ción a sus huéspedes, seguían hollando las leyes más fundamentales de la etiqueta y de la buena crianza. En aquella época, lo mismo que ahora, no era tan mal vista una infracción de las reglas de la hombría de bien y de la sana moral, como el menor descuido contra el ceremonial establecido por la moda. Cedric, que se enjugó las manos en una toalla, en vez de secárselas sacudiéndoselas con afectados movimientos, como hacían los pisaverdes de aquel siglo, no fue menos ridículo a los ojos del concurso, que Athelstone al engullirse en un santiamén un enorme pastel, compuesto de los más raros y exquisitos ingredientes. Este incidente motivó un pequeño interrogatorio, del cual resultó que el franllin de Coningsburgh (como era llamado entre los normandos) había tomado por alondras y pichones los que eran realmente papafigos y ruiseñores: lo que hizo desbordar la risa entre los huéspedes, que no hubieran llevado a mal su glotone-

ría, pero que no podían perdonarle su ignorancia. Al ser retirados los platos de la mesa empezaron a circular las copas, y entonces la conversación giró sobre las hazañas del torneo: el montero desconocido que había resultado vencedor en el tiro al blanco; el caballero negro, que de una manera tan desinteresada había renunciado al galardón que merecía, y el bizarro Ivanhoe, a quien tanto le había costado su triunfo. Hablábase con franqueza militar, y las carcajadas y los chistes eran generales. Sólo en la frente del príncipe Juan se notaba el ceño de la inquietud, como si aquejase su espíritu graves y amargos celos; y únicamente hablaba cuando algunos de sus cortesanos favoritos le dirigía la palabra. Entonces despertaba de su distracción, llenaba una copa de vino y respondía con alguna observación impremeditada y a veces fuera de propósito.

—Bebamos ahora—dijo—a la salud de Wilfrido de Ivanhoe, campeón del paso de armas, y por la satisfacción que nos produciría verlo entre nosotros si no se lo impidiera su herida. Lenemos todas las copas para este brindis, y sobre todo Cedric de Rotterdam, padre de un hijo que tanto promete.

—Con perdón de Vuestra Alteza—dijo Cedric levantándose y dejando la copa vacía sobre la mesa,—yo no doy el nombre de hijo al que desobedece

los mandatos y abandona los usos y costumbres de sus padres. —Imposible parece—dijo el príncipe con fingida extrañeza—que un caballero de tanta valentía sea hijo rebelde e indigno de su sangre.

—Desgraciadamente lo es—contestó Cedric.—Abandonó el hogar paterno por seguir a los nobles de la corte de vuestro hermano, donde aprendió todas esas fruslerías tan estimadas por vuestros compatriotas. Hízolo contra mi voluntad y expreso mandato; y semejante acción, en los días de Alfredo, hubiera sido severamente castigada.

—¡Ah!—exclamó el príncipe afectando compasión.—Si vuestro hijo ha seguido las huellas de mi desventurado hermano, no hay que preguntarle dónde tomó lecciones de desobediencia filial!

Estas palabras fueron pronunciadas por el príncipe Juan, el cual, olvidándose de que ninguno de los hijos de Enrique II estaba libre del mismo cargo, había excendido a todos en ingratitud y rebeldía.

—Tengo entendido—continuó después de una breve pausa—que mi hermano trataba de conferir a su favorito la rica hacienda de Ivanhoe.

Como así mismo lo ha hecho—respondió Cedric;—y uno de los motivos de queja que tengo contra mi hijo es que se haya humillado a aceptar como vasallo feudal lo que su padre poseía en absoluto dominio.

—Lo mejor será—dijo el príncipe—que con vuestro consentimiento confirmemos esa hacienda a otra persona cuya dignidad no sufra menoscabo por depender de la corona de Inglaterra. Sir Reginaldo Frenet de Buey prosiguió dirigiéndose al barón,—creo que podéis guardar la baronía de Ivanhoe, para evitar de este modo que sir Wilfrido incurra en el desagrado de su padre.

—¡Por San Antonio!—exclamó Frenet de Buey;—consiento en que Vuestra Alteza me llame sajón, si Cedric o Wilfrido o el mejor de su casa me arranca el don con que he sido favorecido por Vuestra Alteza.

—Cualquiera que te llame sajón, te hace más honor del que mereces—dijo Cedric a quien las expresiones de Reginaldo, muy comunes entonces entre los normandos para denotar el desprecio con que miraban a los sajones, habían ofendido.

Iba a contestarle Reginaldo, pero se interpuso el príncipe con su acostumbrada ligereza.

—El noble Cedric—dijo—tiene razón, y nuestro pueblo debe ceder el paso al suyo, tanto por la antigüedad de las ejecutorias, como por las dimensiones de las capas.

—Siempre nos preceden en el campo de batalla—dijo Malvoisin,—del mismo modo que los venados van delante de los perros.

—Sobre todo—dijo el prior Aymer—

## REGALO

A

## NUESTROS SUSCRITORES

Ofrecemos a todos los suscritores del CORREO DE LA MAÑANA un bono numerado para el sorteo de un «Billete de la Lotería Nacional», correspondiente a la jugada del 2 de enero de 1919.

El sorteo de este Billete entre los suscritores será público y tendrá lugar en la mañana del 31 de diciembre de 1918.

Los suscritores actuales que estén al corriente en el pago de la suscripción recibirán su correspondiente «Bono numerado» en su domicilio, por conducto de esta Administración los de la capital y por nuestros corresponsales administrativos los de la provincia.

A los nuevos suscritores, por cada trimestre que abonen por adelantado, se les entregará un bono y además se les servirá gratuitamente la suscripción hasta fin de año.

CORREO DE LA MAÑANA al finalizar el presente año quiere testimoniar públicamente con este obsequio el favor creciente que le viene dispensando el público.

Hacemos votos por que las **150.000 pesetas** queden entre nuestros suscritores.

Le conviene suscribirse cuanto antes al CORREO DE LA MAÑANA. No se sabe dónde está la suerte. **Núm. 2.954.**

## GENARO DONCEL. BADAJOZ

## Automóviles Abadal-Buick

Son los de mejor resultado y menos consumo

## Balneario de Liérganes

UNICAS AGUAS QUE CURAN LOS CATARROS DE LA NARIZ, BRONQUIOS Y PULMÓN, LA PREDISPOSICIÓN A LOS REUMAS Y A LA TISIS.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de balneación y en los hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garaje. Pídanse la nueva guía al administrador del Balneario (MÉRIZ, Santander).

CERRAJERIA Y TALLER MECANICO  
DE

**ANTONIO GUTIERREZ**

SUCESOR DE

**F. BIGERIEGO**

PARQUE, 10 Y 11

## Establecimiento de El Candado

Gran surtido en ferretería, plomo de todas clases. Alambre recocado para el empaquetado de la paja.

Unico representante en la provincia del «Regenerador Rosttam» para el ganado, llamado el Rey de los piensos, y del antiséptico Suil para la higiene de los pies, de maravillosos resultados. Se dan muestras gratis.

José Muñiz.—Plaza de la Soledad, 10  
BADAJOZ

**Bodega para aceite.**—Se vende una consistente en 25 depósitos de hierro, nuevos, con cabida de unas 600 arrobas cada uno y teniendo todos ellos emparillado monta do sobre columnas de hierro fundido, grifos y cristales de nivel, etc.

Para tratar de todos o separados, dirigirse a J. Gallardo Rodríguez, de Villanueva de la Serena.

CONSULTORIOS DEL OJALISTA  
**Don Delfín Cáceres Giménez**  
Villanueva del Fresno del 28 de diciembre al 7 de enero.

VIDES AMERICANAS  
DEL

**GENTRO VITICOLA NAVARRRO ARAGONES**

El más importante de España. Precio fijo en Barbados, Ingertos, Estacas y Estaquillas. Los pedidos diríjanse a don José María Jiménez, calle de Mérida, número 88, en Almendralejo. Se admiten representantes.

**Confitería «La Cubana».**—Gran surtido de cajas para bodas y bautizos. Preparación especial para fuera.

**EL FRESINO**  
FABRICA DE ANISADOS

DE  
**Claudio Cabo Barroso**

Ribera del Fresno (Badajoz)

Tan selecto es mi Anísado como la marca que ostenta, por eso el Conde se ausenta por Wilson invitado. Y el Francés regocijado por contar con **Reinanones** en Liga de las Naciones, bebe mi Anís exaltado.

**CONTRATOS  
LAIOS**

PASTILLAS PECTORALES DE  
**G. F. MERINO E HIJO**  
En farmacias y droguerías, 0,75 Paquete.

Con el 202 se cura la blenorragia o purgación, por larga y crónica que sea. No produce dolor, no mancha, no irrita, ni produce estrecheces uretrales.

PRECIO, 2,50 PESETAS

De venta, en la farmacia de VILLANUEVA CASTELLANO

Aséptico para irrigaciones. Higiene íntima de la mujer.

LA FARMACIA VILLANUEVA CASTELLANO

es la mejor surtida y sus precios no admiten competencia.

**Naumann**

Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas. Máquinas de hacer medias.

Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas.

ENSEÑANZA GRATIS DE BORDADO

Venta a plazos, 2,50 pesetas semanales, y al contado, grandes descuentos.

Depositario: **FELIX PASTOR SUAREZ**  
SAN AGUSTIN, NUM. 5.—BADAJOZ

**Talleres benéficos del Sagrado Corazón de Jesús**

Se confeccionan toda clase de flores artificiales y artísticos ramos para iglesias, salones, etc., a precios muy económicos. Pedidos por correo, a la presidenta de la Asociación en VILLALBA DE LOS BARROS